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СЛОВООБРАЗОВАНИЕ 
ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

В немецком языке, как и в русском, 
существительные бывают:

✔  простые или корневые — der Staat,

✔  производные — der Lehrer,

✔  сложные — die Staatsvenvaltung,

✔  образованные путем субстантивации 
— das Leben (от глагола leben), der 
Bekannte от причастия bekannt, der 
Werktätige (от прилагательного werktätig).



Корневые существительные
Немецкие корневые слова, как правило, имеют: 
✔ один – два слога (Tisch, klug, Abend),
✔ трёхсложные(Ameise); 
заимствованные корневые слова могут включать больше двух слогов.
✔ звукоподражательные слова и аббревиатуры (paff, piep, 

miau).



Производные существительные
✔ Производные существительные образуются путём прибавления суф фиксов и 

префиксов.

 мужского рода: -er, -ler, -nеr, -ling

lehren учить                                           der Lehrer учитель

reden говорить                                           der Redner оратор, докладчик

fliegen летать                                           der Flieger летчик
 
denken думать                                           der Denker мыслитель

leiten руководить                                           der Leiter руководитель
           
jung молодой                                           der Jüngling юноша

der Tisch стол                                          der Tischler столяр



Производные существительные
 женского рода: -ung, -heit, -keit, -schaß. 
✔ Существительные с суффиксом -ung образованы от основ глаголов:

sich erholen отдыхать                                   die Erholung отдых
rechnen считать                                            die Rechnung счет

✔ Существительные с суффиксами -heit, имён прилагательных и существительных:

gleich равный                              die Gleichheit равенство 

neu новый                                     die Neuigkeit новость

der Bruder брат                            die Bruderschaft братство

der Feind враг                       die Feindschaft вражда



Производные существительные
среднего рода: -chen, -lein, -tum, -nis,
✔ Суффиксы -chen, -lein служат для образования уменьшительных форм 

существительных:

die Schwester сестра                                        das Schwesterchen сестричка 
der Bruder брат                                                   das Brüderchen братик 
das Buch книга                                            das Büchlein книжечка

✔ Суффиксы -tum, -nis служат для образования отвлеченных понятий:

 der Student студент                                      das Studententum студенчество
 eigen собственный                                      das Eigentum  собственность
 ergeben выяснять                                       das Ergebnis  результат

Существительные der Reichtum (богатство) и der Irrtum (ошибка) — мужского рода

Некоторые существительные с суффиксом -nis — женского рода, например:
 die Erlaubnis.



Производные существительные
Многие немецкие имена существительные произошли от глагольных корней 
(главным образом, от глаголов сильного спряжения) без участия суффиксов. 
Это в большинстве своём односложные существительные мужского рода:

schreiten шагать                            der Schritt шаг 

greifen хватать                                der Griff рукоятка

laufen бегать                                  der Lauf бег 

fallen падать                                   der Fall падение

wachsen расти                              der Wuchs рост

ziehen тянуть                          der Zug поезд, шествие

В таких существительных часто изменяется корневой гласный.



Сложные существительные 
✔  при помощи соединительных элементов  -s-  или -es-:

die Arbeit + s + der Plan = der Arbeitsplan                       план работы 
das Land + es + die Grenze = die Landesgrenze             государственная граница

✔  при помощи соединительных элементов -n- или -еn-: 

der Student + en + die Versammlung = die Studentenversammlung 
студенческое собрание.
die Straße + n + der Bau = der Straßenbau                      дорожное строительство

✔ при помощи соединительного элемента -е-:

halt(en) + е + das Signal = das Haltesignal сигнал остановки

✔ без соединительного элемента:

der Tausch + der Wert = der Tauschwert                         меновая стоимость.



Образование существительных 
путём субстантивации

Существительные могут быть также образованы путём субстантивации — перехода 
различных частей речи в существительное:

lesen читать                                              das Lesen чтение
 
leben жить                                                das Leben жизнь
  
alt старый                                                der Alte старик
 
weise мудрый                                         der Weise мудрец
 
verwundet раненый                              der Verwundete ранение

bekannt знакомый                               der Bekannte знакомый

Чаще всего субстантивируются глаголы и прилагательные



Vielen Dank für Ihre 
Aufmerksamkeit.


